

MAXIMILIANO VEGA

Un cuerpo carbonizado, con signos de haber sido maniatado, y marcas de al menos 14 heridas cortopunzantes en su tórax, además del asesinato de un adulto mayor de 75 años en medio de un portonazo en Maipú, son dos ejemplos de los nueve homicidios que ocurrieron entre la noche del viernes y la tarde de ayer, solo en la Región Metropolitana.

Los crímenes ocurrieron en menos de 72 horas —desde las 4:30 de la madrugada del sábado hasta las 15:30 de ayer— en comunas como Maipú, La Cisterna, Quinta Normal, Colina, La Pintana, Macul, Estación Central y Puente Alto.

Las seguidillas de asesinatos en fines de semana dan cuenta de una realidad que, de un tiempo a esta parte, se ha vuelto habitual, y confirman el recrudecimiento de la crisis de seguridad que afecta al país y la instalación del crimen organizado.

■ **Entrega de vehículos blindados para patrullajes nocturnos en zonas complejas**

Lo anterior ha sido incluso confirmado por el Gobierno, mediante, por ejemplo, la ministra del Interior Carolina Tohá, quien, durante Fiestas Patrias, cuando se contaban 25 homicidios entre martes y sábado, señaló que dicha cifra “es similar a los homicidios que hay los fines de semana. No se distancia mucho de un fin de semana”, lo que desató una serie de críticas, por lo que tuvo que aclarar que no se estaba normalizando la situación.

Ayer, el subsecretario de la cartera, Manuel Monsalve, durante la entrega de 10 camionetas blindadas a Carabineros, que serán distribuidas en la Región Metropolitana, calificó los crímenes como “gravísimos”, y señaló que con estos vehículos la institución “podrá hacer patrullajes nocturnos en zonas donde no era posible por el alto riesgo”. Junto con esto, confirmó un comité policial en La Moneda, donde se abordó la situación del fin de semana.

Para expertos, sin embargo, debieran adoptarse medidas de fondo con el objetivo de enfrentar, y poder poner freno, a un fenómeno que, según los hechos reportados por las policías y fiscalía, aumenta tanto en frecuen-

# Entre la madrugada del sábado y ayer se registraron al menos nueve homicidios solo en la RM

## Unir inteligencias y más protección de víctimas, testigos y fiscales: identifican claves para enfrentar crisis de seguridad

Expertos consultados también destacan la importancia del análisis global de los crímenes, considerando su contexto, con el objeto de establecer patrones comunes y detectar cuándo se vinculan a crimen organizado.



Un ciudadano dominicano fue encontrado sin vida la madrugada de ayer en Estación Central. En forma preliminar, la víctima, de 33 años, recibió seis impactos de bala en la vía pública.

cia como en niveles de violencia.

■ **Entender la irrupción del crimen organizado**

Para el director ejecutivo de Paz Ciudadana, Daniel Johnson, la herramienta principal para abordar efectivamente los homicidios en el país “es entender el contexto y la situación en que se producen”.

Así, explica que el aumento de homicidios de los últimos años “se ha dado principalmente en contexto de crimen organizado, donde organizaciones delictivas asesinan para aumentar su poder y/o conseguir recursos; sin embargo, no todo crimen organizado opera de la misma forma”, advierte.

Una segunda medida, asevera Johnson, “es generar indicadores e incentivos en el sistema de per-

secución penal vinculados a la identificación y desarticulación de organizaciones delictivas vinculadas a este tipo de delitos, evitando que se cierren las causas solo con la identificación y condena del autor material de delito”.

Y, por último, destaca el avanzar en una protección fuerte de víctimas, testigos, fiscales y jueces, y “fortalecer el uso de mecanismos de colaboración eficaz que, a partir de información realmente útil a la investigación, personas que pudieron estar vinculadas a delitos obtengan beneficios en sus condenas”.

■ **Adecuado desglose de la información**

Coincide con lo anterior la exdirectora ejecutiva de la Fiscalía Nacional, Francisca Werth, quien sostiene que es necesario

analizar de forma global este tipo de delitos y “caracterizarlos bien; saber bien en qué contexto se están dando (...). Es muy importante siempre el desglose de la información, es decir, no quedar solo en el hecho de que hubo ocho homicidios, sino que conocer en profundidad en qué contexto se dieron”.

La experta dice que “hay que analizar los homicidios para la investigación de cada uno de ellos”, pero también, en términos generales, esto sirve “para identificar patrón, para identificar bandas, para caracterizar a las víctimas, para que con toda esa información uno pueda, desde la política pública o desde las autoridades encargadas de la persecución penal, focalizar bien”.

Lo anterior cobra cada vez

más relevancia, advierte, pues “los datos están mostrando que tenemos como una concentración de delito de homicidio durante los fines de semana, durante los feriados, los feriados largos como fue el 18”.

■ **Ampliar la mesa a otras instituciones**

En tanto, la jefa de la División de Seguridad Pública del Ministerio del Interior Pía Greene, añade que el patrón de los asesinatos no es común entre ellos, y que, por lo mismo “uno no puede encontrar una solución particular para algo que se está diversificando”.

Asegura que es primordial, por ejemplo, “dar más recursos a los Equipos de Crimen Organizado y Homicidios (ECHO) del Ministerio Público, para que puedan llegar con mayor rapidez al sitio del suceso, que puedan levantar toda la evidencia y que ver cómo estos delitos están ocurriendo, y así poder encontrar patrones y, eventualmente, abordarlos”.

Para ella, es necesario unir las áreas de inteligencia del país: “No es que la inteligencia en el país sea mala, sino que están en compartimentos estancos las distintas inteligencias de las policías, de las Fuerzas Armadas, incluso la Agencia Nacional de Inteligencia; no tienen la capacidad de recopilar toda esta información, incluyendo la inteligencia, por ejemplo, de Aduana, que también tiene, o la de Gendarmería”.

Greene sentencia: “Mientras nosotros no hagamos algo para

coordinar todas las inteligencias que tienen información distinta, que unidas pueden ser muy valiosas para el crimen organizado, no vamos a lograr tener buenos resultados, ni preventivamente, ni investigativamente”.

Si bien valora las reuniones policiales que se activan con estas emergencias, cree que “deberían ser permanentes”, y que no solo participen las policías, “sino que también otras instituciones que tienen que ver en la

**INCENTIVOS**  
**Especialistas llaman a generar incentivos para desarticular bandas y no cerrar indagatorias de crímenes solo con su autor material.**

materia de seguridad, y que tienen que estar reunidas permanente para poder buscar patrones y tratar de prevenir que esto no vuelva a suceder”.

En ese sentido, advierte que en estas instancias “está faltando la Unidad de Análisis Financiero (UAF), el Servicio de Impuestos Internos; ni hablar de Gendarmería, que de todas maneras es muy relevante en esto, porque esto también tiene que ver con la situación carcelaria que estamos viviendo, donde se siguen cometiendo los delitos”.

Por su parte, Francisco Alcorca, investigador de Libertad y Desarrollo, resalta que la inteligencia policial “es una herramienta clave para el desempeño de las tareas preventivas y la planificación de los servicios. En esa línea, sería de gran ayuda contar con mayor información. Asimismo, se debe contar con una persecución penal efectiva, por lo que se podría generar focos criminales a nivel de la fiscalía, buscando investigar estos ataques de manera conjunta, agrupando denuncias y trabajándolas no de manera aislada”.